



Monitoreo de prensa escrita y digital-febrero de 2023

Titular	Nota	Fuente
<p>Pedirán audiencia a la CIDH por ley del nombre</p>	<p>La Asociación Solidaria para Impulsar el Desarrollo Humano (ASPIDH ARCOIRIS TRANS) pedirá una audiencia a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) por el incumplimiento de una sentencia de la Corte Suprema de Justicia (CSJ) que reconoce el cambio de nombre según la expresión e identidad de género.</p> <p>Representantes de ASPIDH señalaron a la Asamblea Legislativa de incumplir el fallo de la Sala de lo Constitucional impuesta, que ordenó hace casi un año reformar la Ley del Nombre y la Persona Natural, con el fin de permitir a las personas trans cambiar su nombre según su expresión e identidad de género.</p> <p>Recuperado de: https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Pediran-audiencia-a-la-CIDH-por-ley-del-nombre-20230131-0088.html</p>	<p>LPG Pág.20 Miércoles 1 Febrero 2023</p>
<p>25 años de cárcel recibió un hombre que asesinó a un miembro de la comunidad LGBTI “por celos”</p>	<p>El 10 de diciembre del 2021, cerca de las 5:00 de la tarde, Gerardo Alexander Landaverde, conocido en la comunidad LGTBI+ como “Alexa” salió de su casa en Quezaltepeque, La Libertad, en compañía de José Elías Morales Hernández, desde esa fecha fue reportado como desaparecido y un mes después su cadáver fue localizado dentro de un pozo en el Cantón Zapotitán de Ciudad Arce.</p> <p>El ente fiscal acusó a Morales Hernández por el delito de homicidio agravado.</p> <p>Recuperado de: https://lapagina.com.sv/nacionales/25-anos-de-carcel-recibio-un-hombre-que-asesino-a-un-miembro-de-la-comunidad-lgbti-por-celos/</p>	<p>La Página Domingo 1 Febrero 2023</p>
<p>Por vencer plazo para legislar sobre cambio de nombre a persnas trans</p>	<p>El próximo 23 de febrero vence el plazo que la Sala de lo Constitucional dio a los diputados de la Asamblea Legislativa para que legislaran sobre el cambio del nombre para personas trans, sin embargo, a la fecha, los diputados no han agendado la orden judicial.</p> <p>“Le dio hasta un año para cumplir, ahora entraría y no hay tiempo, por eso hablamos de Corte Interamericana; las personas que presentaron esta demanda también pueden activar (procesos por) daños y perjuicios, pero de manera personal, ya hay algo porque decirle a la asamblea: usted está incumpliendo”,</p>	<p>Diario El Mundo Jueves 2 Febrero 2023</p>

explicó esta semana la abogada de la Asociación Solidaria para Impulsar el Desarrollo Humano (Aspidh), Fátima Ortiz.

Recuperado de: <https://diario.elmundo.sv/nacionales/por-vencer-plazo-para-legislar-sobre-cambio-de-nombre-a-personas-trans>

Trans: Registro Familiar niega cambio de género

Cambio de nombre y de género son rechazados por la Alcaldía de San Salvador. Ésta resolución responde a una omisión de proceso a la sentencia emitida por el Juzgado de Familia, en favor de ciudadanos como Aldo Alexander Peña, hombre transexual. La responsabilidad la asocian al jefe del Registro Familiar, Juan José Armando Azucena, quien respondió con un recurso de amparo ante la Sala de lo Constitucional, alegando perjuicio a su fe y valores cristianos.

“Se admitió el amparo. Y ellos (los técnicos de la Sala) emiten la medida cautelar de suspender el derecho reclamado (al cambio de nombre y género), porque creen que existe apariencia de buen derecho. Es decir, que existe la posibilidad de que le vulnere a Azucena Kattán su derecho a ser transfóbico”, señaló la abogada Bessy Ríos a ContraPunto.

Recuperado de: <https://www.contrapunto.com.sv/trans-registro-familiar-niega-cambio-de-genero/>

Contrapunto
Viernes 3
Febrero 2023

El sueño de Dakota, una mujer trans en El Salvador

Son las 4:30 de la tarde en El Salvador. Dakota Ortiz, una joven trans de 19 años, se acomoda frente a la computadora en su habitación. Se coloca el headset y comienza su jornada de trabajo. Durante las siguientes siete horas y media conversará con clientes de diferentes partes del mundo, a miles de kilómetros de esa casa en una colonia de clase media en San Salvador.

Trabaja como agente de un call center salvadoreño que atiende llamadas de una reconocida cadena de hoteles a nivel mundial. La mayoría de clientes son de Estados Unidos.

“Hello, good afternoon. Thank you for calling (...) Kenny is speaking, how can I assist today?”, saluda Dakota en inglés fluido.

Recuperado de: <https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/comunidad-lgbti-dakota-mujer-trans-el-salvador/1038877/2023/>

EDH
Pág.6
Lunes 13
Febrero 2023

Casos LGBTIQ+ invisibilizados en Ministerio de Trabajo

En 2021, Alexander Barrera de 22 años, presentó una denuncia al Ministerio de Trabajo por varios incidentes de discriminación y acoso sexual en la agencia de publicidad donde trabajaba. Su nombre real ha sido alterado en este reportaje para resguardar su seguridad personal y no afectar sus oportunidades de desarrollo profesional.

Alexander se identifica como bisexual y luego de ser rechazado por su familia, abandonó su hogar. Tuvo que buscar un empleo que le permitiera pagar un lugar para vivir y continuar con sus estudios de mercadeo en una universidad privada en San Salvador. Conseguir el empleo para él no fue muy complicado.

A inicios de 2022, las organizaciones Comcavis Trans y Ormusa, publicaron un estudio sobre la discriminación y violencia contra la población LGBTI en El Salvador. Según los resultados, el ambiente laboral es el tercer sitio (17%) donde ocurre más discriminación. Está precedido por la convivencia comunitaria (33%), y la familia (26%).

EDH
Pág.18
Martes 14
Febrero 2023

Recuperado de: <https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/comunidad-lgbti-igtbi/1039574/2023/>

Auerbach no apoyará “el problema de la identidad de género”

“Yo no voy a atacar jamás, por ejemplo, a la comunidad LGBTI, pero yo no voy a promoverla”, declaró el diputado por el partido Gran Alianza por la Unidad Nacional (GANU). Gustavo Auerbach. El contexto de sus declaraciones se aborda en el programa **“Las cosas como son”**, conducido por el periodista Josué Nathan Vaquiz, en el que, entre otras cosas, manifestó que no votará por una iniciativa para la aprobación de una Ley de Identidad de Género.

“Por mis principios, no pudiera votar”, justificó Auerbach ante las iniciativas que buscan reafirmar el estatus jurídico de las personas transgénero y transexuales en El Salvador. El diputado del partido de gobierno compartió una respuesta a un escenario hipotético; sin embargo, omitió referirse a la orden que tiene la Asamblea Legislativa, para reformar la Ley del Nombre y Persona Natural (LNPN) a favor de la persona trans, que decretó la Sala de lo Constitucional.

Recuperado de: <https://www.contrapunto.com.sv/auerbach-no-apoyara-el-problema-de-la-identidad-de-genero/>

**Contrapunto
Miércoles 15
Febrero 2023**

LGBT: Asesino de Alexa Landaverde, a 25 años de cárcel

Murió asfixiada, y al interior de un pozo. Su nombre era Alexandra Landaverde, una mujer transexual de 19 años de edad. Su cadáver fue encontrado el pasado 28 de enero de 2022, tras ser reportada como desaparecida durante al menos 1 mes. La Fiscalía General de la República (FGR) rindió los resultados de sus investigaciones ante el Juzgado 2° de Sentencia de Santa Tecla, girando imputaciones contra José Elías Morales Hernández, quien es finalmente en juicio, con 25 años de cárcel.

Morales Hernández es definido como la ex-pareja de la víctima. El Juzgado lo condenó bajo el delito de homicidio agravado; pero la sanción carcelaria es inferior a la que prescribe la tipificación de un homicidio motivado por odio, entre otras cosas, a la identidad y expresión de género. ContraPunto enumera el caso como el sexto en recibir una condena contra el asesino, a favor de una víctima de la población LGBTI.

2019, sin embargo, sería uno de los años con mayor cantidad de muertes, en comparación a los años sucesivos; con un registro de al menos 9 víctimas. Asesinadas fueron, por tanto, 7 mujeres trans, más otros 2 hombres gays. Sin embargo, éste registro contrasta con el de la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (Ormusa), que llegó a cuantificar al menos 12 homicidios. Entretanto, otros registros complementarios los ha rendido la Federación Salvadoreña LGBT (Feslgbt), con al menos 16 homicidios contra personas LGBT en el año 2018; y el de otras 26 personas LGBT en el año 2017; años en los que las cifras generales de homicidios intencionados habrían cerrado en los 3,962 y 5,276 respectivamente.

Recuperado de: <https://www.contrapunto.com.sv/lgbt-asesino-de-alexalandaverde-a-25-anos-carcel/>

**Contrapunto
Sábado 18
Febrero 2023**

Condena de 25 años para asesino de Alexa Landaverde

José Elías Morales Hernández fue condenado a 25 años de prisión por el asesinato de Alexa Landaverde, una mujer trans, con la que mantenía una relación sentimental.

La condena fue emitida por el Tribunal Segundo de Sentencia de Santa Tecla por el delito de homicidio agravado, además el condenado deberá responder a los familiares de la víctima en concepto de responsabilidad civil.

[#AsesinoCondenado](#) | La [@FGR_SV](#) demostró con suficientes pruebas que José Elías Morales asesinó a su víctima en diciembre de 2021, en La Libertad y este día recibió una condena de 25 años de prisión. pic.twitter.com/sKEE9Zzjiv

Recuperado de: <https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/condenado-asesinato-alexa-landaverde-mujer-trans/1040650/2023/>

**EDH
Pág.15
Domingo 19
Febrero 2023**

Nueva mirada para narrar la violencia a mujeres y personas LGBTQ+

Por segundo año consecutivo, el medio feminista Alharaca y la DW Akademie, con el apoyo del Ministerio Federal de Relaciones Exteriores de Alemania, se unieron para desarrollar el proceso formativo Cambia la Historia. En esta ocasión, 20 periodistas de El Salvador, Honduras y República Dominicana pudieron reflexionar sobre distintas formas de violencia que ocurren en sus países.

El programa duró cuatro meses y tuvo dos etapas. En la primera, de tipo didáctica, se profundizó sobre las distintas formas de violencia estructural que afectan a mujeres y poblaciones diversas. También, los participantes pudieron aprender sobre el periodismo constructivo y cómo aplicarlo a temas de género.

Recuperado de: <https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/comunidad-lgbti-derechos-humanos/1040353/2023/>

**EDH
Pág.18
Lunes 20
Febrero 2023**

Sin ley de identidad de género y sin cambios de nombres: diputados salvadoreños reiteran su falta de voluntad de legislar por los derechos de las personas trans

El pasado 23 de febrero finalizó el plazo otorgado a la Asamblea Legislativa por la Sala de lo Constitucional de la Corte Suprema de Justicia para reformar la Ley de la Persona Natural y abrir procedimientos sin discriminación para el cambio de nombres de las personas trans. La Asamblea Legislativa ignoró el mandato de la Sala y a su vez, las necesidades y derechos de las personas trans.

Claudia Argueta, jefa del área de Inclusión social en Cristosal, explicó que, en febrero de 2022, la Sala concluyó que existe un trato discriminatorio por razones de género en el artículo 23, inciso 2 de la Ley de Nombre de la Persona Natural, que afecta específicamente a las personas trans que quieren cambiar sus nombres para que vayan acorde a su identidad.

Recuperado de: <https://voces.org.sv/sin-ley-de-identidad-de-genero-y-sin-cambios-de-nombres-diputados-salvadorenos-reiteran-su-falta-de-voluntad-de-legislar-por-los-derechos-de-las-personas-trans/>

**Voces
Lunes 27
Febrero 2023**